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近日，中国再添一项“世界第一”1世界
知识产权组织 （2345） 发布的 《,-(, 年世
界知识产权指标》报告称，中国继 ,-(-年超
过日本后，,-((年再超美国，成为专利申请
第一大国。然而，汤森路透旗下知识产权咨
询公司新近发布的年度全球创新企业百强榜
却没有一家中国公司，上述事实无疑是对致
力于打造创新型国家的我们一个有力警醒，
它一方面告诉我们，保护知识产权、促进创
新已经深入人心，成为个人和企业的自觉选
择，另一方面更告诫我们，实施国家知识产
权战略、实现创新驱动依然任重道远。

专利申请第一背后的危机

中国人民大学知识产权学院副院长郭禾
教授认为，在知识经济时代，专利等无形资
产取代资源等有形资产对国家发展起到至关
重要的作用，这是专利备受争夺的原因。而
中国作为世界第一人口大国，夺得专利申请
数量冠军实属自然。近年来，我国专利申请
数量猛增的背后当然有国家经济迅速发展、
技术水平大幅提高，以及政府大力支持的硬
性支撑，但由政策中片面追求数量的导向及
考核指标的数量化倾向造成的专利泡沫巨大。
很多申请人并非为了市场而专利，有相当一
部分是为了专利而专利。据 《中国科学报》
报道， ,-(( 年我国专利技术实施率仅为
-+,$!，也很好地说明了这一点。
“申请量只是衡量创新能力的指标之一。

专利授权量、实施率、转化率以及有效专利
拥有量等指标更能反映一个国家的创新能

力。”中国社科院知识产权
中心副主任李顺德显然只
把专利申请量仅看作一个

参考性指标，
他把关注
点更多地
放在专利

申请授权和授权之后的实施转化，也就是
“获得授权的专利在经济社会发展中发挥了什
么价值”上。上海大学知识产权学院常务副
院长许春明对我国专利申请量冲高这一现象
在表示欣喜地同时又有几分担心，他认为：
种种迹象表明，市场导向的创新活动并不像
专利申请和批准数量般让人兴奋，在政策导
向下，不少企业并不是出于市场需求而是为
了获得某些优惠政策申请专利，高校和科研
院所的人则是为了结题或评职称。

对专利转化实施不畅造成的“沉睡”，东
北财经大学产业组织与企业组织研究中心教

授唐要家指出，由于专利的生产过程要消耗
大量的社会资源，被创造出的各种专利成果
如果不能转化并获得利润回报，则会降低创
新主体的创新激励；另一方面，由于专利沉
睡使创新成果不能得到转化使用还会引起产
业技术升级停滞，这也会对经济发展产生不
利的影响。因此，专利沉睡成为制约中国产
业自主创新和产业升级的一个重要障碍。

专利沉睡之痛的反思

形成专利沉睡局面的原因是什么呢？在
郭禾看来，不合理的
科研激励体制和专利

审查体制，以
及由此导
致的专利

泡沫
难辞

其咎。他解释说，专利
申请量是政府政绩考核的重
要指标之一，该指标直接导
致了对专利授权量、实施率以
及有效专利拥有量，乃至专利经
济效益等指标的漠视。不仅如此，这股专利
申请量导向之风还波及高校及科研机构，部
分科研人员将专利申请数量作为职称评定的
筹码，而不考虑专利获得授权后的实际市场
前景。这直接催生了一批注定无用的“沉睡
专利”。
“酒香也怕巷子深。”唐要家认为，缺乏

有效的专利信息和专利交易平台是导致一些
极具市场前景的好专利沉睡的原因之一。他
说，专利具有非常强的专业性和市场化应用
的不确定性，信息不完全问题较为突出。一
方面，由于缺乏有效的公共专利信息和专利
交易平台，专利技术的信息流通不畅常常导
致技术专利不能市场化，需要技术的企业又
得不到技术的情况出现。另一方面，由于缺
乏有效的对专利商业化应用进行评估的中介
机构，导致专利交易双方信息不对称，发明
人对专利收益预期过高，而需求方又无法准
确判断专利所能带来的收益等因素，双方无
法成交，专利被迫“沉睡”。唐要家同时指
出，制约技术专利转化的其它因素有很多，
比如，投融资体制不完善，社会金融体系能
够给企业提供的融资渠道很少，资金量很小
或者融资成本很高，企业进行专利转化的成
本就会随之提高，企业进行专利转化的收益
预期也会减少，从而产生专利沉睡问题。

阻击“专利海盗”时不我待

沉睡的中国专利不仅造成了资源的大量
浪费，而且大大刺激了“专利海盗”们的贪
欲。他们本身并不从事专利生产，而是组建
以购买、销售专利获利的所谓发明公司。这
些公司能够以相当低廉的代价，独占高校和
科研院所中大量的沉睡专利，由此形成自己
完备的专利群，并对产品进行严密保护，最
大限度阻止相关企业的技术跟进，迫使后者
重金换取专利，自己则从中赚取巨额利润。
“专利海盗”们光明正大地利用市场规则，通
过资本的力量，借助国际通行的知识产权保
护理念和文化，堂而皇之地把凝结着国家高
昂投入经费的专利成果据为己有，并且将其
变成制约我国科技创新的利器。对此，我们
一方面要认识清醒并保持警惕，另一方面也
不能情绪化地将其斥之为阴谋，而是要理性
地分析并解决我们自身存在的问题。

唐要家认为要唤醒沉睡的专利，就要进
一步发展和完善市场化的风险投资体制，为

企业提供创业融
资和风险管理服
务，加强政府对专利成
果转化的扶植力度，对
自主知识产权的重要专
利成果要通过提供税收、财政
政策加以扶持。政府应该努力
建设一个通畅的专利信息交换
平台，互通专利供求双方的信息，
使有商业化前景的专利可以快速
得到实施，没有价值的专利得到
淘汰。让专利持有人能够准确地把
握社会上对于专利的需求，也使买方能
够以准确的信息去购买专利。针对专利
交易市场信息不流通的问题，可以建立
专门进行专利信息交流的专业性中介公司，
促进专利转化和交易。针对目前科研体制中
只追求论文或成果数量、专利成果中发明专

利比重太低和专利成果脱离市场实际的专利
泡沫问题，一方面应该改进科研成果考核评
价体制，突出对科研成果质量和市场价值的
考核，并通过发挥企业在专利创新中的主体
地位和促进产学研结合及合作研发来提高创
新成果的技术经济质量；另一方面要严格专
利审查制度，建立科学、高效的专利审查评
价体制。

如果我们能够为我们所承认的伟大目标去

奋斗，而不是一个狂热的、自私的肉体在不断

地抱怨为什么这个世界不使自己愉快的话，那

么这才是一种真正的乐趣。 ———萧伯纳

对中国载人航天工程飞船系统总设计师张
柏楠来说，萧伯纳这段话堪称至理名言，从小
时候就喜欢航天，到长大后成为“神舟”一号
至“神舟”五号载人飞船副总设计师、“神
舟”六号至“神舟”九号载人飞船系统总设计
师，将理想现实化，他从中获得了真正的乐
趣。

梦想得升华

张柏楠，($!, 年 ! 月出生于黑龙江齐齐
哈尔的一个普通知识分子家庭。父亲从事化工
研究，母亲从事会计工作。受到父母喜爱读书
这个爱好的熏陶，张柏楠从小就养成了读书的
好习惯。而在小学时，因为一本偶然在父亲书
柜中翻阅出的“文化大革命”前出版的《航空
知识》，他与航天航空结下了不解之缘，浩瀚
无垠的苍穹无疑令他着迷无比。自此后，他的
整个中学时期都一直订阅《航空知识》。

全国恢复高考后，他在填报高考志愿时，
将所有的选项都填上了“航天航空”，立志非
此专业不学，最终如愿考入国防科技大学。本
科毕业时，为了尽快从事渴望已久的卫星设计
工作，他不顾学校的挽留，最终选择来到北

京，在中国航天科技集团公司空间技术研究院
攻读复合材料力学专业研究生课程。那个时候
的他就像巴尔扎克所说的：“拼着一切代价，

奔你的前程。”而当年选择的这条路，张柏楠
现在还在坚定不移地走着，一走就是几十年。

低调担重任

如果说许许多多为航天事业做贡献的人可
以被比作天上闪闪发光的星星，那张柏楠无疑
是其中异常明亮的那一颗，即使他为人低调谦
虚，也难掩其闪烁的光芒。

($'6年张柏楠研究生毕业以后，来到总体
设计部六室，从事返回式卫星总装设计工作，不

久，又站到了航天飞船设计的第一线。)$$'年，
神舟一号甫一研发，才 #"岁的他就担任了飞船
系统副总设计师这一重要职务，主要负责结构

验证。神舟五号成功后，张柏楠从“老航
天”、中国航天界的功勋乃至元老级人物
戚发轫的手上接下了载人飞船系统的总
设计师、未来空间站的设计总管的重任。
而戚老在评价他时，只微笑着说了一句
话———“像我，比我懂得多”。

从神舟一号到神舟九号，张柏楠见
证了中国载人航天工程的光辉历程。神
舟一号飞船的成功回收让张柏楠印象最
为深刻。犹记得内蒙古四王子旗草原的
那个深夜，清冽的抛伞舱盖声意味着神
舟一号飞船的成功返回。“一直到现
在，我还能回忆起那个场景的每个细
节，人生中最大的快乐莫过于享受心血
之作的成功。”张柏楠动情地说。

随后，张柏楠还主持和参与解决了“神
舟”系列载人飞船正常运行、安全返回和出舱
活动中的多项重大技术问题。当飞船研制遇到
重大难题时，攻关小组的组长往往都是张柏
楠。神舟四号返回时被发现舱内一氧化碳浓度
超标，张柏楠作为技术工作的主管副总师受命
带队攻关成功。神舟五号发射前，他提出并主
持制定飞船系统载人放飞准则。“一切为载
人，全力保成功”，所有的航天人都在为了这
个目标而尽自己最大的努力。而对于自己做出
的贡献，他本人却只字不提，更愿意不为人知

地默默做事。

热爱生动力

对于工作，张柏楠说：“我把对
事业的热爱转化成工作的动力。从事
航天事业，我非常高兴，乐在其中，
哪怕是夜以继日工作。对事业热爱也
给了我们克服困难的决心和勇气。神
一到神七，七个飞船都有突破。面对
众多的压力和困难，我们一个个去攻
克。”从神舟一号到神舟九号，每一

次飞船任务都不同，面对的困难也不同。随着
飞船任务难度的提高，出现的问题也越来越
难，每一个问题都是对解题者的挑战和考验，
不过好在张柏楠及其带领的团队都能够一一应
对。在神舟九号任务中，为了攻克“人控手
动”的难点，他们进行了多次人控交会试验，其
中最多的试验就是数字模拟仿真。而即将上天
的“神舟十号”又会出现新的任务。张柏楠于
,&), 年 )) 月 ,$ 日在香港科学馆发表专题演
讲时表示，“神舟十号”是为“天宫一号”提供载
人天地往返运输服务的应用性飞行，这也是神
舟飞船第一次进行运输服务。新的任务对航天
工作者来说意味着新的挑战和无数个为了飞船
成功发射而奋战的夜晚。“我所要做的，就是一
步一个脚印，把工作做扎实。通过大量的分析试
验，换来每一步的完美。”张柏楠说。
“对事业的热爱让我对工作一丝不苟。我们

从事的工作不能出现任何问题，要善于发现问
题，并解决问题。载人航天失败例子很多，任何
一个小失误，都会导致非常严重的后果，我们不
能放过任何一个疑点。正是这份热爱，才让我们
取得一个又一个成功。”张柏楠如是说。

路漫漫其修远兮，吾将上下而求索！张柏
楠和成千上万在航天航空领域勤恳工作的人们
以他们的实际行动印证了这句名言。感谢这些
航天人，是他们的辛勤努力使我们能够亲眼见
证我国航天事业的辉煌历程，实现航天梦想。
愿我们一起努力，让人类文明走向更为广阔的
宇宙！

飞天梦想照进现实
———记载人飞船系统、空间试验系统总设计师张柏楠

何晨杰

中国载人航天英雄谱!"

“声波识别”可用于购物
本报电 打开智能手机上的应用

程序，对准实体店家的麦克风“咻、
咻、咻”#声，就可以完成交易，提
货走人。最近，这项听起来很科幻的
移动支付技术出现在杭州的两家水果
店。,&),年 ),月，支付宝推出的全
新手机客户端测试版本中增加了“声
波识别”功能，即在某些在线购买的优
惠券界面里添加声波符号，以便线下
店家能通过电脑系统“听”出这张优惠
券。来店里买水果的消费者对着店家
电脑上的麦克风点击优惠券里的声波
符号播放声音，而电脑中安装的系统
把“听”到的声音自动识别和转换为用
户的优惠券号码，再匹配交易信息。

水果店营业员说，在“声波识
别”出现前，当消费者拿着优惠券来
提货时，店家需要手动输入提货串
码，既麻烦也容易出错。（张 蕾）

分形几何学的梦幻
文 心

《美国数学会会志》,&))
年连续刊文，介绍美籍法国
数学大师、“分形几何学之
父”伯努瓦·曼德尔布罗的科
学建树，高度评价他的贡献。

曼德尔布罗 )$", 年获
巴黎大学博士学位。)$"'

年，他在 378 公司的沃森
研究中心工作期间，依靠几
何直觉去研究看似毫无规律
可循的事物，分析过棉花价
格的涨落规律、尼罗河水位
的变化、电话通路中自发噪
声的本质等。在他看来，自
然界的规律并不总是通过简
化为理想的图形才能发现，
复杂性本身也有规律。

与经典的描绘光滑、圆
润对象的几何学相反，曼德
尔布罗创造了一种表现斑
点、缠绕、破碎对象的几何
学。他认为，这种复杂性不
是随机和偶然的，这些奇形
怪状是有意义的，是自相似
的，是跨越不同尺度对称
的，而且这常常是理解事物
本质的关键。他为这种复杂
性引入了分维和分形的概
念，并将分形理论归纳为一
个简洁的公式。

在 ,&)& 年春季的一次
演讲中，曼德尔布罗解释说，
如果你切开一朵花椰菜，会
看到一样的花椰菜，只是小
一点9如果你不断地切、不断
地切，你还会看到一样的花
椰菜，只是更小一点。

央视科技盛典启动
本报电 近日，由中国科学院、

中央电视台发起并联合科学技术部、
教育部、中国工程院等共同举办的
“科技盛典———..:;,-), 年度科技
创新人物推选活动”启动。该活动旨
在展示 ,-), 年度中国在科技领域的
重大成果，弘扬科教兴国中广大科技
工作者的创新精神，突出他们对经济
社会发展的引领和支撑作用。“科技盛
典”在盘点 ,-),年中国科技发展的同
时，将首次推选出年度科技创新人物。
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文 心 王严立玲

以上图片均为由计算机

按照分形几何学的算法生成

的分形图案。

华为和中兴公司进入美国市场遭遇美

公司专利封锁和政治因素困扰

低价收购中国沉睡专利，高价转手牟

利的所谓发明公司是可怕的“专利海盗”

张柏楠近影


